

# LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1.00  
Exterior: " año..... " 5.00  
NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1398-VICTORIA-1398

HORAS DE OFICINA: DE 8 A 10 DE LA NOCHE

## CONFERENCIA

El Club socialista de Balvanera ha invitado a los que simpatizan con las teorías del socialismo a la conferencia que tendrá lugar esta noche a las 8 en punto en nuestro local, Victoria 1398.

El conferenciante será el compañero Adrian Patroni.

Tema: *La acción del Partido Socialista.*

## EL SOCIALISMO

EN LA

REPÚBLICA ARGENTINA.

Para informarse sobre la oportunidad del movimiento socialista en este país, la dirección del diario *La Prensa* solicitó una entrevista de nosotros, habiéndose creído más conveniente escribir para ese diario la exposición siguiente, debida al compañero Justo.

La Redacción de LA VANGUARDIA.

El socialismo ya no se discute. Tan universalmente como la civilización, producido por el desarrollo mismo del capital y por las conquistas políticas de la Revolución Francesa, basado en las ciencias económica e histórica, es la religión de las almas emancipadas, y se presenta a la inteligencia como magnífica síntesis del progreso humano en un movimiento superior, necesario e irresistible.

Tal es al menos la opinión de la gente culta mientras el movimiento se mantiene a distancia.

Pero... otra cosa es con guitarra. Otra cosa es cuando entra en la propia casa, y amenaza directamente los privilegios del rico que lo juzga y las posiciones del político que quisiera ignorarlo.

Entonces esa misma opinión, la opinión aparente, mira en todas partes al socialismo como una planta exótica. En Alemania lo atribuye al revolucionarismo francés, en Francia al idealismo alemán, en Europa al exceso de la democracia, en América al exceso de la miseria.

En Buenos Aires el movimiento socialista recién comienza, y ya se oye la misma opinión: es una agitación artificial, por lo menos prematura, que no puede traer consigo sino males.

Temen, ó aparentan temer, que los socialistas se han forjado un plan de sociedad, especie de lecho de Procusto, al cual quieren adaptar también desde ya la sociedad argentina, de grado ó por fuerza.

Pueden esos señores tranquilizarse.

Los socialistas saben que la evolución económica, suprimiendo el instrumento individual de trabajo para reemplazarlo con la máquina, suprimiendo la producción y el comercio en pequeña escala, y obligando al trabajo colectivo, traerá la propiedad colectiva de los medios de producción. Ellos trabajan por acelerar ese cambio. Pero saben también que, fuera de la parte crítica, su doctrina es todavía muy incompleta. Los mas eminentes socialistas son los que menos pretenden saber respecto de la sociedad del porvenir. Exactamente como el sabio investiga en su laboratorio, sin preocuparse de lo que va a encontrar, una vez que está seguro de su método.

Y de lo que los socialistas están seguros es de su método. Enseñan a los trabajadores verdades de a puño: que el salario no representa sino una parte del producto de su trabajo; que la otra parte se la adjudica el capitalista bajo el nombre de renta, ganancia ó interés; que el salario no es mas que una forma atenuada de esclavitud; que los trabajadores no serán dueños de los medios de producción. Les enseñan también que aún dentro del actual orden de cosas, tienen que

saber defenderse, sino quieren que los patrones, a pesar de su buen corazón, obligados por la ley inexorable de la competencia, les hagan aún mas pesada la explotación de que son víctimas.

Les enseñan que todo lo pueden conseguir por medio de leyes, pero leyes comprendidas e impuestas por ellos mismos, leyes cuyo cumplimiento esté garantizado por la fuerza del pueblo trabajador. Los socialistas exhortan, pues, a éste, a organizarse para la lucha, le predicán la *lucha de clase*, en su forma mas elevada, en la forma de lucha política. Y así, al mismo tiempo que señalan a la actividad intelectual y moral del proletario un objetivo remoto, otros próximos se van preparando para conseguirlos.

¿Permiten las condiciones de nuestro país aplicar este método?

Veamos ante todo las condiciones económicas. Este es un país nuevo, con gran extensión de tierra despoblada. Pero ¿representa algo esa tierra para el proletario? ¿No ha sido ya casi toda ella arrebatada por los especuladores de la bolsa y de la política? ¿No pide el Estado por la restante un precio que la pone fuera del alcance del pobre trabajador? El único que no la ha conseguido, ni la conseguirá de balde es el que la cultivaría personalmente. A pesar de ser este un país colonial, la rapiña de las tierras públicas ha establecido de golpe y con toda su intensidad, las leyes de la explotación capitalista.

En los Estados Unidos se han repartido territorios inmensos entre los *pioners* que han querido ocuparlos. Todavía queda un poco por repartir. Allí una propiedad de 1000 acres (400 hectáreas) es considerada grande. En la República Argentina la clase gobernante, apoderándose del suelo, ha obstaculizado el desarrollo del país. No hay un solo país colonial, de las condiciones naturales del nuestro, que se desarrolló con tanta lentitud. A principios del siglo, cuando las comunicaciones de todas clases eran infinitamente más difíciles, la población de los Estados Unidos creció tan rápidamente como la nuestra en los últimos 20 años. Aquí el que tiene menos de 5000 hectáreas tiene poca cosa, y hay muchos dueños de varias decenas de leguas.

El suelo argentino no pertenece al pueblo; pertenece a la Sociedad Rural. Antes, en la llanura abierta, el paisano encontraba siempre medios de vida. Ahora todo está alambrado, tiene que someterse al trabajo asalariado ó sucumbir.

¿Y los salarios? Calcúlense por este dato: el peon que tiene una majada al cuarto es muy afortunado, y solo recibe la cuarta parte del producto. En la campaña de Buenos Aires el sueldo mensual de un peon oscila entre 25 y 30 pesos; en las otras provincias entre 15 y 20 pesos. Con el oro al 325 eso equivale de 22 a 45 francos. De toda la Europa central y occidental, solo en algunas partes de España y de Italia los salarios son tan bajos.

En los Estados Unidos un negro, peon de chaera, gana al mes 15 pesos oro, y es mejor alojado y alimentado que el peon argentino; come pan, jamon, dulce y manteca.

En las ciudades, los salarios no son menos mezquinos. Dos pesos no llegan hoy a ser tres francos, y tres francos gana cualquier jornalero en Francia, Alemania ó Bélgica. En Inglaterra ganan mucho más. En los Estados Unidos un albañil gana 50 centavos oro por hora, un peon de albañil 35 centavos oro, un carpintero 30 a 35 centavos oro, tambien por hora.

¿Por qué se ha detenido la inmigración a la República Argentina?

Dicen que aquí no hay clases. No nos pongamos a investigar si la población hacinada en los conventillos está muy unida por lazos de amistad con la gente de la Avenida Alvear. Observemos simplemente el efecto de las oscilaciones del oro sobre los hacendados y fabricantes por una parte, y los trabajadores por la otra.

Para los primoros, toda suba es una ga-

nancia. Para el trabajador es un anuncio de estrechez y de miseria. Nuestro pésimo sistema monetario pone todos los días de relieve el antagonismo entre patrones y obreros.

Y en el Gobierno. ¿Qué tal han defendido los intereses del trabajo, los señores del capital? Hasta ahora la política ha sido obra exclusiva de estos. Divididos en fracciones, cuya única bandera es un nombre sin mas programa que un partidismo estrecho y mezquino, pelean entre ellos con la revolución y el fraude, aparentemente por la representación de los intereses generales, en realidad por satisfacer sus inconfesables intereses particulares. Podrían dividirse distintos intereses económicos: los hacendados y agricultores podrían haber levantado la bandera del libre-cambio contra los proteccionistas del Sud y del Norte. Pero eso todavía no se les ha ocurrido, y permanecen empuñados en el personalismo y el caudillaje.

Sólo en lo que afecta a las relaciones del capital y del trabajo tienen todos una política, inspirada en la del que mató la gallina de los huevos de oro. Han arrebatado las tierras públicas. Han favorecido la inmigración, al mismo tiempo que empapelaban al país, y producían una baja enorme de los salarios. Han abrumado al pueblo con impuestos sobre los consumos. Y siguen en la misma. No han sabido, ó no han querido detener la suba del oro, pero apenas se produce una baja algo sensible, no falta una declaración ministerial, ó un proyecto de ley que la detenga. Pellegrini, el caudillo menos escrupuloso y mas enérgico de la clase rica, representa abiertamente el proteccionismo, y el empapelamiento del país. En Tucuman, liberales y federales, sostienen con igual fuerza un inicuo sistema de conchavos, que ha hecho renacer la esclavitud. En el Congreso los productores de cualquier mercancia tienen quien los defiendan, menos los que producen la mercancia humana, la mercancia fuerza de trabajo.

El Estado, saldrá garante de las empresas ferroviarias mas descabelladas; pero con la clase trabajadora no ha tenido mas relaciones financieras que la de fundir sus ahorros en los bancos oficiales.

Y esa clase gobernante, siempre dispuesta a la trampa electoral y a la revuelta, desconoce a los trabajadores el derecho de organizarse y defenderse. A una sociedad obrera de la capital y otra de La Plata, se les ha negado la personería jurídica. Hoy estan tres obreros presos por repartir un manifiesto.

Tenemos, pues, un Gobierno de clase; pero como lo puede hacer una clase gobernante inepta y rapaz.

Cuanto antes entre el pueblo trabajador al terreno de la lucha política para defender sus intereses, tanto mejor se servirá a sí mismo, y servirá al desarrollo general del país obligando a la gente que hoy gobierna a educarse y a instruirse. Mientras en la política no estén en lucha intereses legítimos abiertamente proclamados, van a seguir predominando en ella intereses rastreros e inconfesables.

El socialismo en la República Argentina podrá por ahora crecer lentamente, pero desde un principio va a ser un factor de orden y de progreso.

La clase trabajadora va a dar el ejemplo del uso inteligente y normal de los derechos políticos. Su entrada en la lucha va a cerrar el periodo de la revuelta y del motin.

La agitación obrera va a asegurar el progreso industrial del país, que se estancaría si los trabajadores no se hicieran más exigentes, y no estimularan de ese modo al empleo de las máquinas. Van a resolver el problema de la naturalización de los extranjeros hasta ahora con razon indiferentes antela política criolla.

Es muy cierto que la propaganda socialista y la organización del proletariado van a encontrar en este país dificultades que no encuentran en otras partes, la diseminación y la heterogeneidad de la población, la igno-

rancia general, y, sobre todo, la falta de educación política. Pero una reforma intelectual y moral es mas fácil de lo que parece, cuando la determina una doctrina económica nueva favorable al mayor número.

## Las cooperativas socialistas

Las numerosas colonias socialistas fundadas para resolver experimentalmente la cuestión social, todas han fracasado. Y, sin embargo, siempre se fundan otras nuevas. Es porque la teoría de sus fundadores, que errónea en lo principal, contiene un grano de verdad: la unión de las fuerzas socialistas en todos los terrenos, y no solo para la acción política. Seguramente de esa verdad es que ha nacido la idea de constituir sociedades cooperativas socialistas.

Donde estas han alcanzado hasta ahora el mayor desarrollo es en Bélgica. En Alemania, apesar de la gran aptitud de la clase obrera para la asociación y la administración de sus intereses, la cooperación no se ha extendido, talvez debido a la propaganda de los socialistas contra la doctrina de Schultze-Delitzsch, quien predicó la cooperación como el medio único e infalible de mejorar la situación obrera. Lassalle, que con razón veía en la acción política un medio de emancipación de mucho mayor alcance en su controversia con Schultze-Delitzsch, ha debido ser arrastrado a apreciar en demasiado poco las ventajas de la cooperación. El hecho es que últimamente, los socialistas de Berlín, con el boicótt de las cervecerías, han demostrado todo lo que puede la clase obrera unida en su papel de consumidora. Si su fuerza es tan grande no consumiendo, es seguro que ha de ser tambien poderosa consumiendo los artículos de establecimientos dados. La prueba de que en realidad es así, nos la dan las grandes cooperativas obreras belgas.

*La Maison du Peuple* (La casa del Pueblo) de Bruselas, fué fundada en 1830, después de la gran manifestación por el sufragio universal y de la creación de la cooperativa *Vooruit* de Gante. Al primer llamado solo hubo diez inscritos. En Agosto de 1831, la sociedad habia reunido un capital de 600 francos, y contaba con 81 familias. Un año despues se alquiló un horno a razón de 30 francos por mes, y se inauguró la panadería. Esa semana la sociedad proveyó a sus miembros de 52 panes. Por intermedio de la sociedad *Vooruit* obtuvo 50 bolsas de harina a crédito. Empleaba dos obreros a razón de 3.50 francos, y un perro de tiro. Al cabo de seis meses se cocían 630 panes. Entonces se hizo la primera repartición de ganancias: dos céntimos por pan! Qué alegría para las madres de familia! Eso no se habia visto nunca.

La participación de los cooperadores en las ganancias, aseguró el éxito de la naciente panadería cooperativa. Hubo que tomar un horno mas grande. Al fin del segundo semestre habia 160 cooperadores. Fue entonces tambien cuando despues de luchar con los cooperadores que aun no comprendían el socialismo, la cooperativa se afilió al partido obrero.

A fines de 1831 hubo que instalar un horno mas. La sociedad organizó entonces su primera salida de propaganda: tres cafritos y el personal recorrieron formados las calles de Bruselas.

A mediados de 1836 la sociedad contaba con 700 socios. Se arregló entonces con la Federación de las sociedades obreras de Bruselas, para alquilar un gran local comun, y se instalaron en la calle de Baviera, donde está todavia *La Maison du Peuple*. La inauguración del nuevo local fué motivo de una gran fiesta en que tomaron parte miles de obreros. Dos meses despues los socios de la cooperativa eran 2000.

Hubo que agrandar en seguida las instalaciones, se pusieron hornos en el subsuelo, pero todo fué insuficiente, y en 1838 la coo-

perativa compró un edificio, donde ha establecido una gran panadería modelo.

Hoy la sociedad cuenta con 10,000 familias, que representan 25,000 personas.

Acaba de comprar un gran terreno para levantar su gran edificio central.

La panadería, provista de hornos de último sistema, calentados por medio de una serie de tubos Barbeck, es un modelo de orden y de limpieza. La masa es hecha a máquina. Se elaboran 115,000 kilogramos de pan por semana. Los obreros panaderos ganan 5 francos diarios, los repartidores 4.50 francos. Todos trabajan solamente 8 horas. El pan es excelente, del peso debido, y cuesta 22 céntimos de francos el kilo. El reparto de pan lo hacen tres grandes carros de caballos, y 40 y tantos carritos, de 300 kilos de carga, tirados por perros. La sociedad tiene once sucursales en Bruselas y suburbios para el despacho del pan a los socios y al público. Además de pan, en todas ellas se despacha mantequilla, harina, café, achicoria, chocolate, vinos, y jabón.

La casa del pueblo tiene también una carnicería, una carbonería, una tienda de telas y confecciones, un despacho de cerveza, vinos y cigarrillos. Tiene, por fin, un servicio médico-farmacéutico.

Los nombres de Juan Volders, el malogrado propagandista belga, Bertrand, diputado al Parlamento, y Stand-ert, actual gerente de la sociedad, están muy ligados a la historia de *La Maison du Peuple*, de Bruselas.

La cooperativa *Vooruit* (Adelante) de Gante, obra principalmente de Anseele, es la más antigua y la más importante de las cooperativas socialistas belgas, aunque llegará probablemente a menor desarrollo que *La Maison du Peuple*, por estar en una ciudad menos importante.

Su base es también la panadería. Pero tiene grandes establecimientos de otro orden. En el gran local inaugurado el año pasado, y situado en la principal plaza de Gante, hay un gran taller de sastrería y confecciones y otro de zapatería. Las máquinas de coser son movidas por fuerza eléctrica. Las planchas son también calentadas por la electricidad. La sociedad tiene cuatro almacenes de comestibles, cuatro farmacias, y un depósito de carbón. El horario de trabajo del *Vooruit* es de 9 horas. Los obreros panaderos, y los repartidores ganan 4 francos por día, las obreras costureras de 10 a 12 francos por semana.

Las otras dos grandes cooperativas socialistas están en Jolimont, en medio del distrito minero, y en Amberes.

Hay muchas otras menos importantes en Lieja, Verviers, etc. El 30 de Junio del corriente año hubo en Bruselas un Congreso de delegados de todas ellas, para ocuparse de su federación. Esta fué resuelta desde el primer momento. El Congreso dió un voto de protesta contra los derechos de aduana sobre los artículos alimenticios, recientemente establecidos en Bélgica por el gobierno clerical. La Federación tendrá la ventaja de poder apoyar eficazmente a las cooperativas socialistas mineras, y por eso mismo débiles, y la de obtener la harina y demás artículos que compre en cantidades muy considerables a precios relativamente reducidos.

La importancia de las cooperativas para el Partido Socialista belga es grandísima. Los tres diarios del partido han sido fundados y sostenidos por la cooperativa de Gante, y por la sociedad *La Presse Socialiste*, también cooperativa, que no es sino una rama de *La Maison du Peuple*.

Todas las cooperativas socialistas destinan una parte de sus ganancias a la propaganda. Todas ellas además de beneficiar directamente a los socios, y de atraer de esa manera a las filas del partido a individuos que de otro modo no ingresarían en él, son grandes escuelas de asociación, inteligente, y de administración, de donde saldrán los hombres que han de administrar la Bélgica entera, como una gran cooperativa, quizá antes de mucho tiempo.

## EL CONGRESO DEL PARTIDO SOCIALISTA FRANCÉS

El 13º congreso del partido Obrero Francés tuvo lugar en Romilly-Sur-Seine del 8 al 10 de Setiembre del corriente año. Tomaron parte en él 131 delegados, que representaban 250 ciudades y 572 organizaciones políticas y gremiales.

Pronunció el discurso inaugural el obrero

Millet, alcalde de Romilly, despedido por su patron al ser elegido miembro del consejo comunal.

El Congreso en la declaración general con que principió sus trabajos saluda a los huelguistas de Carmaux, protesta contra la expedición de Madagascar y la alianza rusa, felicita a los socialistas belgas e italianos por sus recientes triunfos, y agradece y aplaude a la democracia local alemana por su conducta durante las fiestas de Sedan.

El informe del Consejo Nacional anuncia el continuo crecimiento del partido. La prensa socialista se ha enriquecido con 12 órganos nuevos, de los cuales 4 diarios en Lille, Roubaix, St. Etienne y Lyon, 6 semanarios y 2 revistas mensuales. En las últimas elecciones departamentales fueron elegidos 11 candidatos del Partido a los consejos generales, y 15 para los de distrito. El número de votos obtenidos por los socialistas ha sido de 170,666, mientras que 1892 fueron 66,000. El número de los candidatos ascendió también de 47 en 1892 a 131 en 1895. Durante el año siete miembros del Consejo Nacional (Carnaud, Chauvin, Guesde, Lafargue, Roussel, Alina Valette y Zevaés) han dado 377 conferencias en 145 ciudades.

Por unanimidad el Congreso se declaró contra toda política colonial.

Respecto de la representación del Partido en los consejos generales, y comunales, el Congreso resolvió que, con fines de propaganda, todas las reclamaciones inmediatas del Partido Socialista, sean presentadas en forma de proyectos ante esos cuerpos administrativos.

Después de oír un informe de Alina Valette sobre el trabajo de las mujeres, el Congreso resolvió fomentar con todas sus fuerzas la organización gremial.

Otros votos del Congreso en favor de la elección de los inspectores de fábricas, por los obreros y obreras; por que el servicio farmacéutico pase a manos del Estado; por que los ancianos sostenidos por la caja de los pobres sean elegibles.

El partido resolvió hacerse representar en el congreso de Londres por el Consejo Nacional, aparte del cual todas las organizaciones podrán naturalmente enviar sus delegados propios.

Terminadas las sesiones del Congreso, tuvo lugar el 14 de Setiembre la primera conferencia de la *Federación de la Juventud socialista de Francia*. Después de una declaración de adhesión a la causa socialdemocrática, se pasó a discutir la propuesta del delegado Thiercelin de disolver la federación, propuesta que fué aceptada por todos los votos menos cuatro abstenciones, después de una larga y acalorada discusión. En adelante los grupos de la juventud socialista se adherirán a las organizaciones locales del partido. En la discusión se demostró que la juventud, no representando un gremio ni una clase económica especial, no tenía razón para organizarse aparte, como un partido dentro del partido.

## Ejemplo digno de imitarse

La sociedad de obreros albañiles es la que tiene más socios inscriptos: ha llegado a tener hasta 4,000.

De un año a esta parte lejos de aumentar el número de los asociados, ha venido disminuyendo de una manera alarmante; hemos tenido ocasión de asistir a varias reuniones de asambleas ordinarias y de 4,000 inscriptos no concurrían ni 200.

¿Cuál era la causa de esta apatía, ó indiferencia en los asociados?

Los anarquistas, que aquí como en todas partes, son la verdadera rómora del movimiento obrero.

Ellos son siempre los que provocan las cuestiones, ellos son los causantes de que se pierdan las huelgas, ellos son como lo manifiestan públicamente enemigos de la asociación y sólo se preocupan en distanciar a los obreros que buscan por medio de la unión, obtener menos horas de trabajo ó aumento de salario.

Las cosas han llegado a tal extremo en la sociedad de albañiles, que estos tuvieron que tomar una resolución heroica, es decir, expulsar de la sociedad a cualquier individuo, que exponga ideas disolventes. Allí nadie podrá hablar de anarquía.

Muy bien. Esto es lo que deben hacer los demás gremios si quieren hacer algo práctico, proceder con energía, espulsando a esos charlatanes que sólo perjudican a los demás obreros.

Nada de contemplaciones, las sociedades obreras se fundan para obtener menos horas de trabajo y aumento de salario. Allí no cabe otra discusión que no esté encajada en esas aspiraciones.

Estamos seguros, que serán muchos los obreros que ingresarán en las sociedades gremiales cuando estas hagan público sus verdaderas aspiraciones en el sentido indicado.

Los barulleros y charlatanes están demás en las sociedades gremiales.

## Reglas de la discusión

Los propósitos para los cuales se reúne una asamblea cualquiera, solo pueden ser efectivos cuando la opinión ó la voluntad de esa asamblea toman una forma auténtica, clara y terminante. Para eso es necesario, que la asamblea se constituya pronto, y siga en sus deliberaciones ciertas reglas que la experiencia ha demostrado ser las mejores.

El modo de constituirse nombrando presidente, al primer propuesto por un miembro, siempre que este sea aceptado por la mayoría, es práctico y bueno. Si el primero no es aceptado, se vota el segundo, y así sucesivamente.

Cuando se trata de un consejo, ó de otro cuerpo colectivo, a fin de asegurarse contra resoluciones impensadas, ó solo deseadas por un número muy pequeño de miembros, es necesario que haya quorum, es decir que esté presente un número suficiente de miembros para dar validez a lo resuelto. Cuando no hay otra regla al respecto, la mitad de los miembros más uno ferman quorum.

Las mociones deben ser presentadas en la forma que debían tener una vez adoptadas por la asamblea.

Hay que pedir la palabra en voz bastante alta, para ser oída por el presidente y la asamblea. No con señas.

Lo usual es no considerar las mociones que no son apoyadas, a lo menos por otro miembro.

Una vez presentada una moción en debida forma ante la asamblea, ningún otro asunto puede ser tratado antes de que se haya resuelto algo sobre el primero.

Cuando una moción ha sido hecha, apoyada y presentada a la asamblea, ya pertenece a esta, y no puede ser retirada por su autor sin permiso de la asamblea.

Son mociones privilegiadas que deben ser tratadas inmediatamente la de levantar la sesión, la de cerrar el debate, la de postergación indefinida, y las que se suscitan a propósito de cuestiones entre miembros de la asamblea.

Son mociones subsidiarias, que se debe tratar antes de tomar una resolución sobre el asunto principal, las de modificar la moción en discusión, y la de encomendar el asunto al estudio de una comisión.

Es de regla en algunas asambleas que a propósito de una cuestión cada miembro solo puede hablar una vez. Pero donde esa regla no está establecida, lo usual es que cada uno pueda hablar dos veces; y aun por tercera vez para explicar lo que ha dicho anteriormente.

Algunos creen que el derecho de esplicarse es el derecho de interrumpir a otro para dar la esplicación. Es error. Hay que saber esperar pacientemente el turno.

El presidente de una asamblea, nunca debe olvidar que el objeto esencial de todas las reglas y formas de discusión es favorecer la voluntad de la asamblea, mas que restringirla; facilitar, y no dificultar, la espresión de su deliberada opinión.

## Sociedad Obrera de Tolosa

### LA FIESTA DE SU ANIVERSARIO

El domingo pasado festejó el primer aniversario de su fundación la Sociedad de Mejoramiento Social de los Trabajadores de Tolosa.

Adornaban el local dos banderas rojas. Una banda de música, formada por miembros de la sociedad, amenizaba el acto.

A las dos de la tarde el local estaba completamente lleno de obreros asociados, y otros que no pertenecían a la sociedad.

El primero que habló fué Saturnino Rabanaquer, que declamó también al fin de la fiesta unas composiciones poéticas. Tomaron después la palabra Palenzona, en italiano, Félix Chiolo, representante de *L'Italia al Plata*, é Ignacio Arillaga, presidente de la sociedad de Obreros Panaderos de La Plata. Walter Klug leyó un discurso en que recordó la corta historia de la sociedad. El 14 de Octubre de 1894 fué a Tolosa una comisión de la Sociedad de Herreros, Mecánicos y Anexos de esta Capital, formada por Anibal Canavesio y otro compañero, para fundar una sociedad del gremio en aquella localidad. Al principio solo se asociaron 7 ó 8 trabaja-

dores; a los 5 meses todavía no eran mas que 14. Pero desde entonces, despues de una gran reunión de propaganda a la que asistió Patroni, el crecimiento de la sociedad ha sido rápido.

Hoy tiene unos 220 socios, tiene un buen local, y una escuela nocturna donde el compañero Rabanaquer enseña aritmética, dibujo, etc., a 14 ó 15 discípulos.

La sociedad está también en vias de formar una cooperativa de consumos.

En la fiesta habló también el compañero Dr. Justo, quien despues de referirse a la necesidad de que en la República Argentina se organice la clase obrera, declaró que, relativamente a su importancia, Tolosa es el punto donde la organización obrera está más adelantada, y donde se le ha entendido más bien, porque comprende la asociación gremial y la asociación política, y está por completarse en una sociedad cooperativa.

La fiesta, durante toda la cual reinaron el mayor orden y entusiasmo, terminó con una comida.

Los compañeros de Tolosa, indignados contra el atropello policial de que han sido víctimas algunos socialistas de esta capital, dirigieron al Centro Socialista Obrero el siguiente telegrama:

«La Plata, Octubre 20, 95»

«La Sociedad Trabajadores de Tolosa, protesta contra la arbitrariedad cometida en la persona de Canavesio, Gimenez y Casot, deseando su pronta libertad. Saluda la Comisión—Klug».

El movimiento obrero de Tolosa y La Plata, merece por nuestra parte el mas cauduro aplauso. Tanto la sociedad de Tolosa, como la de Panaderos y de Albañiles de La Plata, son de las mejores organizaciones obreras del país, por la disciplina que en ellas reina, como por la seriedad de sus fines, y la manera sensata de realizarlos. Solo cuando sean muchas las sociedades obreras como esas, la emancipación de los trabajadores estará más cerca de realizarse.

### LOS

## Anarquistas contemporáneos

Etiévant, Jean Grave, Krapotkin,

### (CONCLUSIÓN)

Todos sabemos en que se resuelve el «libre acuerdo» de los empresarios, y no podemos a menos que admirar la «absoluta» ingenuidad del hombre que ve en ello el heraldo del comunismo. En efecto, este anárquico «acuerdo» es justamente lo que debe eliminarse para hacer de modo que los productores dejen de ser los esclavos de sus propios productos.

En cuanto a las sociedades verdaderamente libres de hombres de ciencia, artistas, filántropos, etc., el mismo Krapotkin debe conocer el valor de ese ejemplo: Esos hombres—dice—están «reunidos por su cualidad de seres humanos que buscan la libertad despues de haber prestado su trabajo como productores». Aunque esto no responde exactamente a la verdad—pues por lo regular en tales sociedades no hay ni siquiera un productor—de todas maneras lo único que se viene a probar con dicho ejemplo, es que, solamente despues de haber arreglado las cuentas con la producción se puede ser libres. Por lo tanto, la famosa «tendencia del siglo XIX» no nos dice absolutamente nada acerca de la cuestión que se debate, ó lo que es igual, del modo como podrá armonizarse la ilimitada libertad del individuo con las necesidades económicas de la sociedad comunista. Y puesto que esa «tendencia» es en sustancia todo el aparato científico de nuestro «pensador anarquista», nos vemos forzados a deducir que, en conclusión, su llamamiento a la ciencia no es mas que una frase y que, a pesar de su desprecio por los utopistas, él mismo no deja de ser un utopista, y de los menos ingeniosos, un vulgar cazador del «mejor ideal».

El «libre acuerdo» produce maravillas, no ya en la sociedad anárquica que desgraciadamente no existe todavía, sino en la argumentación de los anarquistas.

Eliminada la sociedad presente, no teniendo ya los individuos necesidad de acumular tesoros para el mañana—lo que les sería por lo demás imposible por la abolición de toda forma de dinero ó cualquier otro signo representativo del valor—siéntoles garantizada en la nueva sociedad

la satisfacción de todas las necesidades, no teniendo los individuos otro estímulo que el ideal de propender siempre á lo mejor, y no estándole ya las relaciones de individuos ó de grupos basadas sobre esos cambios en que cada contrayente no se ocupa más que de arruinar al otro contrayente (á esto se reduce el *libre acuerdo-burgués de que nos habla Krapotkin*), — las relaciones no tendrán ya por objeto mas que servicios mutuos, en los que el interés particular no tendrá ya nada que ver; el esfuerzo resultará fácil; las causas de discordia habrán desaparecido. [1]

**Pregunta:** ¿Cómo llenará la sociedad nueva las necesidades de sus miembros? ¿De qué modo les dará la seguridad del mañana?

**Respuesta:** Con el libre acuerdo.

**Pregunta:** ¿Será posible la producción si se basa únicamente en el libre acuerdo de los individuos?

**Respuesta:** Ciertamente! Y para convenirse de ello basta presuponer que el mañana está asegurado, que todas las necesidades están satisfechas y que, en una palabra, mediante el libre acuerdo la producción marcha viento en popa.

¿Qué admirables lógicos que son estos anarquistas, y qué hermoso ideal el que proclaman, basado en una presuposición ilógica! Pues el *único fundamento del ideal de los comunistas anárquicos es esta petición de principio, esta presuposición de lo que se trata justamente de demostrar*. El compañero Grave, el «profundo pensador», es particularmente rico en presuposiciones. En cuanto se le presenta una dificultad, la «presupone» resuelta, y así todo va como sobre rieles en el mejor de los ideales.

El «profundo» Grave no es mas circunspecto que el «docto» Krapotkin. A él también le es facilísimo llevar el «ideal» hasta el «absoluto» contrasentido. Pregunta qué sucederá cuando en la sociedad del «lendemain de la revolución», se encuentre un padre que se niegue á dar educación á su hijo. El padre es un individuo con derechos ilimitados, que sigue la regla anárquica: *haz lo que quieras*. No hay por consiguiente ningún derecho en hacerlo entrar en razón. Por otra parte, también el niño puede hacer lo que quiere y lo que quiere es aprender. ¿Cómo salvar el conflicto, como eliminar la dificultad sin ofender las sagradas leyes de la anarquía? Con una simple «presuposición».

«Siendo las relaciones (entre los ciudadanos) mucho mas extendidas y basadas en la fraternidad de lo que lo son en la sociedad presente, fundada en el antagonismo de los intereses, se sigue que el niño, en virtud de lo que verá pasar bajo sus ojos y de lo que oirá diariamente, huirá de la influencia de sus padres y hallará todas las facilidades necesarias para procurarse las nociones que ellos le negaron; aun más, si sintiéndose demasiado infeliz bajo el dominio que sus padres quisieran imponerle, los abandonase para colocarse bajo la protección de los individuos con quienes mas simpatizara. Los padres no podrían lanzarle detrás al gendarme para reconducirle bajo su potestad al esclavo que las leyes actuales les autorizan [2]

Ah! no es el hijo que huye de sus padres, es el utopista que trata de salvarse de las insuperables dificultades de la lógica. Y sin embargo, ese nuevo juicio de Salomón parecían tan profundo á los compañeros, que fué textualmente reproducido por Emilio Darnaud en su *Société future*, un libro que tiene por misión especial popularizar las doctas amonidades de Grave.

La anarquía, el sistema del socialismo sin gobierno, tiene un doble origen. Es un producto de dos grandes movimientos del pensamiento, en el terreno económico y político, que caracterizan nuestro siglo y particularmente estos últimos cincuenta años. De acuerdo con todos los socialistas, los anarquistas sostienen que la propiedad privada de la tierra, del capital y de las máquinas, que ha durado demasiado tiempo, está condenada a desaparecer, y que todos los medios de producción deben convertirse en propiedad común de la sociedad y ser usados en común por los productores de la riqueza social. Y de acuerdo con los mas avanzados representantes del radicalismo político, sostienen además que el ideal de la organización política de la sociedad consiste en una situación de cosas, en que las funciones del gobierno estén reducidas a lo mínimo y le sea restituida al individuo su plena libertad de iniciativa y de acción, para satisfacer, mediante grupos y uniones libremente constituidas, toda la infinita variedad de las necesidades humanas.

En cuanto al socialismo, la mayoría de los anarquistas llega á su última conclusión, esto es, á la completa negación del salario y al comunismo. Y respecto á la organización política, llegan a dar un ulterior desarrollo á la parte ya citada del programa radical, á la conclusión que

la meta última de la sociedad consiste en reducir á la nada la función del gobierno, es decir, á una sociedad sin gobierno, á la *anarquía*. «Los anarquistas sostienen además, que siendo éste el ideal de la organización social y política, no debe dejarse para los siglos futuros, sino que por el contrario, solo serán vitales y providenciales para la humanidad las modificaciones del organismo social que concuerden con el doble ideal susodicho y que se acerquen á él [3]

Aquí Krapotkin nos revela, con admirable claridad, el origen y la naturaleza de su «ideal». Este ideal, como el de Bakunin, es verdaderamente «doble»; fué verdaderamente engendrado por la unión del radicalismo, ó mas bien dicho, del *manchesterianismo* burgués con el comunismo, así como fué engendrado Jesús por la unión del Espíritu Santo con la virgen Maria. Las dos naturalezas del ideal anárquico son, justamente por eso, tan difíciles de conciliar como las dos naturalezas del hijo divino. Pues una de esas naturalezas combate abiertamente y excluye la otra.

Los anarquistas «quieren» empezar por realizar inmediatamente lo que Krapotkin llama «la meta última de la sociedad» (*the ultimate aim of society*), esto es, la destrucción del Estado. Su punto de partida es siempre la ilimitada libertad del individuo. El *manchesterianismo* ante todo — el comunismo viene en seguida. (4) Pero para tranquilizarnos sobre el probable destino de esa segunda naturaleza de su ideal, los anarquistas ensalzan sin descanso la sabiduría, la bondad y la prudencia del hombre del «porvenir». Ese hombre será tan perfecto, que sabrá su duda organizar la producción comunista. Habrá llegado á tal grado de perfección que, admirándolo, uno se pregunta: y por qué no se podría confiarle también... un poquito de «autoridad»?

[1] Jean Grave: *La société au lendemain de la révolution*; publication de la *Récolte*; París, 1839, pág. 61-62.

[2] *La société au lendemain*, etc. pág. 90.

[3] *Anarchist Communism*, pág. 3.

[4] La anarquía es el funcionamiento armónico de todas las autonomías, que se resuelven en la igualdad total de las condiciones humanas. (*La anarquía en la ciencia y en la evolución*).

JORGE PLECHANOW.

## NOTAS

El jefe de policía ha consultado al gobierno si debe prohibir reuniones de carácter subversivo como la del domingo anterior.

La consulta, ha pasado á dictámen del procurador general, es evidentemente una nueva amenaza á nuestros derechos de reunión y agitación.

Con esto, el general polizonte acentúa su carácter de salvador de la sociedad, y busca congraciarse con el gobierno, que puede condenarle al ostracismo, y que ya le dió pruebas de su aprecio, echándole del Consejo Supremo de Guerra y de la Guardia Nacional.

No se puede prever lo que ocurrirá si se dá á la policía carta blanca para obstruir el movimiento de la clase trabajadora.

Será el caletre de Campos, ó de Zunini quien juzgara en adelante (si una reunión es ó no subversiva).

Y le darán este carácter, por *presentimiento*, antes de oír ó presenciar lo que en ella se diga ó se haga?

Sea cual fuere la respuesta, ni nos asombrar por lo absurdo, ni la tiranía que ella espaventa arredrará al joven partido socialista.

Continúa dando pobre resultado la inscripción en el registro cívico, aunque el último domingo fué más concurrida que los anteriores.

En los países europeos donde el socialismo representa una fuerza terrible, la proporción entre los que pueden votar y los que votan es infinitamente menor.

Y se explica el hecho:

Allí la burguesía echa mano de todos sus elementos para lanzarlos contra la clase trabajadora que en la lucha política persigue su emancipación, ó, si se quiere, la *ocasión* de emanciparse.

Esta lucha que se mantiene, en nombre de un ideal y un interés de clase, tiene que ser mas reñida y más atrayente que las traicioneras emboscadas de círculos y caudillos que hasta hoy forman la vida política criolla.

Ha muerto Don Juan Anchorena, hombre que posója cuatrocientas cuarenta leguas de campo, de las cuales trecientas seis en la pampa y territorios nacionales, las que se preparaba á poblar, veinticuatro pobladas en Córdoba (estancia de Barranquitas), y ciento diez en la provincia de Buenos Aires, distribuidas en dieciocho establecimientos.

En cuanto á animales, con consignar que solía cosechar setecientos mil y mas kilos de lana en un año, guardando proporción los demás productos rurales, se ha dicho lo bastante para dar una idea de la importancia numérica de sus haciendas.

En la capital deja veinticuatro propiedades, algunas de ellas de la importancia de la esquina de Corrientes y Reconquista, esquina de Alsina y Chacabuco, su propia casa habitación, Reconquista entre Cuyo y Corrientes, etc.

Los que lo han conocido, dicen que no tenía nada de extraordinario.

Era católico, apóstolico, romano, y en este país, donde poseía tantas tierras, jamás fué mas lejos de la ciudad de Buenos Aires por la estación Olivios, del Ferro-Carril del Norte.

La inmensa riqueza que será ahora repartida entre seis herederos, es el resultado del trabajo de muchos peones, de la tendencia natural de las ovejas á cubrirse de lana, de la del ganado, en general á multiplicarse. Todo el mérito del señor Anchorena ha consistido en no impedir que esto sucediera.

## MOVIMIENTO GREMIAL

### El meeting del Domingo

LAS SOCIEDADES—SUS CARTELES  
LA LLUVIA—INCIDENTES—ESCÁNDALOS

Los obreros de la capital estaban invitados á concurrir al meeting iniciado por la sociedad de albañiles para protestar contra el horario impuesto por la municipalidad á los obreros que trabajan para dicha corporación.

A las 12 del día empezaron á llegar á la plaza Rodríguez Peña varias sociedades obreras; los albañiles se situaron en la esquina de Páraguay y Callao, éstos llevaban la bandera social y la de las secciones de Barracas, Lomas, San Isidro y Belgrano.

A continuación de los albañiles, formaron los panaderos con su bandera roja y después los yeseros con un cartelón que decía: «Yeseros adornistas»; seguían á estos los herreros, con un cartel con la inscripción: «Viva el trabajo libre.»

Los pintores seguían á los herreros. Su cartel decía: «Los pintores protestan contra las imposiciones; queremos las 8 horas.»

Los fideleros fueron los que llevaron el cartel mas significativo, pues decía: «Los fideleros protestan contra los patrones que no dan ni una hora para comer. La unión de los obreros hará temblar á los parásitos.»

Los carpinteros tenían un estandarte con el nombre de la sociedad y otro pintado, con esta inscripción: «Los explotados en queja.»

Seguían los hojalateros, talabarteros, tipógrafos, sastres, torneros, constructores de carruajes, vidrieros, etc., etc.

Diez minutos antes de que la columna de obreros se pusiera en marcha, el Dr. Pellegrini llegó en carruaje á la esquina de Páraguay y Callao. Descendió y gracias á su estatura pudo sin mayor esfuerzo dominar el grupo de los manifestantes.

A las dos y cuarto se puso en movimiento la columna, tomando por Callao. Apenas habían llegado á Lavalle, cuando empezó á llover. Continuó sin embargo la manifestación hasta la Avenida de Mayo, siguiendo por ésta hasta enfrentar la Municipalidad, donde se detuvo. El gerente de la sociedad de los albañiles se adelantó y montando á horcajadas sobre los hombros de un compañero que ex-profeso se había colocado, gritó con fuerte acento: «Compañeros: «Valor y resistencia!» La banda rompió la marcha y la columna siguió su curso.

Llegada á la plaza de Mayo á las 3 de la tarde, los manifestantes tomaron conveniente colocación frente á la casa amueblada La Internacional, Rivadavia y 25 de Mayo, donde se había habilitado uno de los balcones que mira á la casa de gobierno, y una tribuna de los oradores, previo pago, porque el dueño del establecimiento no quiso cederlo gratuitamente.

Subieron los delegados encargados de dirigir la palabra, los reporters, algunos corresponsales, el comisario de pesquisas Belisario

Otamendi, el comisario Carlos Costa y uno que otro curioso que logró colarse.

Pronto se notó que entre los manifestantes se hallaban varios provocadores los cuales no cesaban de dar gritos destemplados, mueras á «la burguesía», á los socialistas, etc. Esto, como se comprende, causó impresión entre muchos obreros, que empezaron á protestar contra el proceder de esos individuos, dando gritos y silbidos.

Los discursos comenzaron con el pronunciado por el delegado de la comisión organizadora del meeting, que dijo:

«La municipalidad ha querido humillar á los obreros; pero nosotros le demostramos con esta manifestación, que los burgueses no han de hacer lo que ellos quieran, sino que se levante la voz de los oprimidos que gimén bajo el yugo de la clase explotadora.»

Prolongados aplausos saludan al orador, una vez terminada su peroración.

Vino luego el representante de los albañiles y dijo que la única mira que se había tenido presente al fundar la sociedad del gremio, una de las mas fuertes é influyentes entre la masa de obreros, era la de resistir por medio de la unión y el compañerismo, al abuso patronal.

El delegado de los panaderos quiso hacer derroche de oratoria, pero solo se le comprendió que era un anarquista, y en tal sentido habló armándose un escándalo por sus partidarios que aplaudían y silbado por lo que están en pugna con tales teorías.

La comisión organizadora del meeting, permitió que hablara uno que no representaba á ningún gremio, pero como era anarquista; para dejarle hablar se dijo que representaba á los obreros de los talleres de Campana. Este empezó su discurso con una serie de insultos, atacando á todo el mundo, al gobierno, á los capitalistas y particularmente á los socialistas. Algunos delegados representantes de las demás sociedades, protestaron ante la comisión organizadora del meeting, contra lo dicho por el orador, pero como los de dicha comisión eran casi todos «cratas», hicieron caso omiso de la protesta. Al terminar el llamado representante de Campana, volvieron los gritos y silbidos unos en pró y otros en contra.

El representante de los obreros de La Plata dijo, que si existen malos gobiernos la culpa la tienen los trabajadores que no se alistan y toman una parte activa en la lucha política; que solo los obreros sensatos serán los que no irán á vender sus boletas por un peso ó un asado con cuero.

Atacó duramente á los provocadores del desorden, llamándoles aliados de la burguesía etc.

Los barulleros empezaron á silbar al orador, mientras otros aplaudían con frenesí.

Pujol, en representación de los yeseros, dijo: que los obreros no deben exaltarse, sino por el contrario tratar por medios conciliatorios de resolver sus cuestiones; que lo demás no conduce á nada práctico.

Esta declaración le valió una silbatina por parte de los anarquistas, y una verdadera ovación de los obreros sensatos.

Nuestro compañero Mariano García, en representación de los tipógrafos se presentó al balcón para dirigir la palabra, pero apercibidos los «cratas» de que éste era uno de los propagandistas socialistas, empezaron á dar gritos y silbidos. Fué aquello un verdadero escándalo, pues mientras unos silbaban otros aplaudían hasta el extremo de que nuestro compañero se retiró para evitar mayores consecuencias.

Hé aquí una muestra de la tan mentada libertad.

El compañero Potau, en representación del gremio de herreros y mecánicos, dió: Manifestamos hoy públicamente que la unión de los trabajadores es un hecho y que no está lejano el día de nuestra emancipación. Recomendamos la lectura de folletos y diarios para que se formen obreros conscientes que sepan hacer respetar sus derechos.

Esta declaración fué muy aplaudida, aunque se oyeron los mismos silbidos anteriores. Otro individuo que tampoco era delegado de ninguna sociedad, tomó la palabra para dirigir insultos á los mismos trabajadores.

Los de su calaña se esforzaban en quererle aplaudir mientras era silbado por la inmensa mayoría.

Se presentó nuestro compañero Patroni, que como el delegado de los tipógrafos fué silbado por los anarquistas y aplaudido por la mayoría de los demás obreros; era delegado por los obreros fideleros y pintores.

Al empezar su discurso, los «cratas» redoblaron su gritería, pero dominando á los

barulleros, dijo estas pocas palabras: «Los que aquí vienen á gritar vivas á la anarquía y á perturbar el orden con silbidos y gritos destemplados, lejos de ser defensores son enemigos de los trabajadores. Aquí hemos venido á protestar contra la municipalidad y todos esos gritos lanzados en nombre de la anarquía no harán mas que perjudicar al movimiento obrero.

Si los trabajadores queremos que nuestras protestas sean tenidas en consideración, debemos demostrar mas orden y seriedad; debemos ser sensatos y no proferir gritos que á nada bueno conducen.

Fue tal la gritería y aplausos que produjeron estas palabras, que se entabló una riña entre socialistas y anarquistas.

El representante de los carpinteros manifiesta que nada tiene que decir despues de lo que se ha hablado, respecto al hecho que motiva la manifestación. Se declara partidario de las ideas socialistas dando un viva al socialismo.

En este momento se produjo otro desorden, siendo apenas oídas las últimas palabras del orador.

Una vez terminada la lista de delegados, empezaron á subir los anarquistas, los cuales hicieron verdadero derroche de insultos soeces á todo lo que no fuera anarquía. Las palabras de éstos eran recibidas con silbidos y aplausos; en una palabra, producían un verdadero escándalo. Fue preciso que el comisario Otamendi apercibiera á la comisión del meeting, para que terminara aquel bochinche.

El obrero marmolista Jaime Barba habló manifestando que debía alentarles el triunfo de la última huelga y recomendando la unión para el logro de sus ideales.

El obrero Ernesto Costa cierra los discursos pidiendo la conformidad de los manifestantes para solicitar del Congreso Nacional la jornada de 8 horas para los trabajadores de la República.

La solicitud dice:

Al congreso nacional: Venimos á pedir al congreso que haga cesar los abusos que el patronato en general comete diariamente, limitando la jornada á 8 horas.

Y continuó el orador.

Obreros: Mañana mismo mudaremos en forma de aviso al congreso de esta capital para que haga respetar nuestros derechos limitándonos las horas de trabajo á las que pide el pueblo trabajador.

Invitó á que si el congreso desestima la petición, haya una huelga general de todos los gremios de la capital.

Nuevamente se dejaron oír gritos y silbidos.

Empezó á ponerse en marcha la columna; los vivas al socialismo, á la unión de los trabajadores ahogaron á los gritos destemplados de los barulleros.

Al llegar la columna á Reconquista, la policía empezó á disolver los manifestantes.

Conviene hacer notar que en el aviso dado á la policía, se manifestaba que la manifestación tenía que disolverse en la calle Ayacucho 763, local de los obreros albañiles, pero la policía se creyó autorizada para disolverla allí.

Esto dió lugar á que se silbara á la policía, se tomaron presos algunos que daban gritos subversivos; pero los sendos revolucionarios que con gritos parece que van á destruir cuando existe, no tuvieron valor para quitar á los vigilantes á los que llevaban presos.

Estamos plenamente convencidos de que los promotores del escándalo fueron una insignificante minoría, pero eran los que más gritaban y los más audaces.

Esos que tanto han silbado son unos pobres desgraciados, candidatos al manicomio. El escándalo de ayer viene á poner en relieve el abismo que media entre el socialismo y el anarquismo.

Mientras nosotros queremos difundir nuestras teorías con calma, haciendo uso de los medios legales que acuerdan las leyes por la acción política, para ir implantando reformas que puedan favorecer á la clase trabajadora, los anarquistas solo quieren transformar la sociedad con gritos y amenazas.

Por fortuna en estos, todo no pasa de gritería, mientras que vemos el resultado alcanzado por los socialistas con su propaganda en Alemania, Francia, Bélgica, Italia, Australia, etc.

Los trabajadores deben tener esto en cuenta para comprender cómo han de conseguir el mejoramiento de su condición.

En resumen el meeting del domingo servi-

rá de enseñanza para muchos que creen que los ácratas son individuos de buena fé.

El proceder de ellos demuestra de una manera evidente que son simples provocadores, enemigos declarados de los trabajadores sensatos.

Despues de lo ocurrido el domingo se impone que sean expulsados de las sociedades gremiales todo individuo que manifiesta públicamente que es enemigo de la organización.

#### FIDELEROS

La huelga de la casa M. Pegasano ha terminado—

La mayoría de los obreros que abandonaron el trabajo cuando fué despedido arbitrariamente el compañero Antonio Romero, fueron á trabajar en diferentes fábricas de esta capital y pueblos del interior.

El encargado de la fábrica del Sr. Pegasano, aumentó los jornales á mas de tres pesos por dia para tener obreros.

Por este medio pudo conseguir á algunos trabajadores que vinieron de la campaña, aunque muchos abandonaron el trabajo al tener conocimiento que existía la huelga.

En resumen, de los que abandonaron el trabajo, ninguno fué á ofrecerse; solo consiguió el patrón atraerse á tres, que en Inglaterra serian calificados de sarnosos, éstos son: Santiago Gonzalez—Elix Bornengo y Salvador Medina—

Los obreros de la fábrica de Antonio Devoto, han demostrado que saben cumplir con su deber.

Teniendo en cuenta los pésimos alimentos que les daban, solicitaron ir á comer afuera, el patrón accedió á ello; pero al mismo tiempo encargó personal, para despedir á los obreros que tenía.

Estos, sabedores del hecho, abandonaron todos el trabajo, por cuya causa hace dos semanas que están dichos patronos sin trabajadores.

Los obreros fideleros del Rosario haciendo causa común con los de esta capital y deseando ayudar á los huelguistas de la casa de Pegasano, nos han dirigido la siguiente carta.

Rosario, Octubre 17 de 1895.

Compañero Adrian Patroni:

«La Vanguardia»

Teniendo conocimiento que los obreros fideleros de la fábrica de M. Pegasano, Córdoba 1066, siguen en Huelga, algunos compañeros fideleros de esta hemos creído cumplir con nuestro deber enviando esta pequeña cantidad recolectada por medio de una suscripción voluntaria entre los obreros del gremio de esta ciudad; á fin de que los huelguistas continúen en la lucha emprendida á despecho de los patronos de esa.

Ruego entregue á la comisión de los huelguistas el importe de ella y los tres pesos para «La Vanguardia».

Supongo que no tendrá inconveniente en publicar en el periódico la lista y enviarnos varios ejemplares.

Saluda á los compañeros.

Desiderio Gambatti.

Sr. Dorrego 162.

Hé aquí la lista:

Desiderio Gambatti, \$ 2, P. Grasi, 1 id, Mariano Martin, 1 id, Antonio Capurro, 1 id, J. Moretti, 1 id, Alfredo Patrone 1 id, R. Guerrero, 1 id, Manuel Blanco, 1 id, C. Morales, 1 id, Julian Moreno 1 id, Silvio Gamba, 1 id, M. Ricardoni, 1 id, T. Raggio 1 id, Silvio 1 id, P. Buzzolo, 1 id, A. Senino, 1 id, P. Argui, 1 id, Frenta 2, P. Costa 2, J. Dolores 1 id, Fugni, 2, Basquito 1 id, Juan J., 1 id, F. Chappini, 2, D. Garelli 2 id, J. Brizzalari, 2 id, A. Carbone, 0.50 ctvs., J. Mondro, \$ 1 id, M. Gray, 2 id, E. Mamarrelli, 1 id, J. Laguna 2, J. Semino, 2 id, A. Roberti, 1 id, I. Massa, 3 id, F. Fone, 1 id, M. Gurcia, 1 id, Fassoni L, 1 id, E. Ricardo, 1 id, J. Fravesaro 1 id, J. Saucer 1 id, C. Gianini, 1 id, M. Masero, 1 id, R. Chirico, 1 id, C. Kópes 0.50 ctvs. J. Dadonendi, id id, Total \$ 57.

#### PINTORES

El sábado á la noche celebraron asamblea extraordinaria los obreros del gremio.

Esta reunión tenía por objeto abolir la cuota de entrada, lo cual fué aprobado por mayoría absoluta.

Se procedió al nombramiento de 4 suplentes. Mañana Domingo á la 1 de la tarde en el local calle Rodríguez Peña 361 celebran asamblea extraordinaria á fin de tomar una resolución en vista del proceder arbitrario de los patronos.

#### SASTRES

La Plata, Octubre 22 de 1895

Compañeros de LA VANGUARDIA:

En la última huelga celebrada por los oficiales sastres de esta ciudad (yo uno de ellos) en la que pedíamos el 25 o/o de aumento sobre los anteriores precios conseguimos el triunfo, mediante el aumento antedicho; firmando el aumento 33 dueños de sastrerías, puede decirse la mayoría de dueños de sastrerías de La Plata.

Pongó en conocimiento de Vds. que se ha formado una sociedad de resistencia de oficiales sastres de La Plata, análoga á la existente esa ciudad, con la siguiente Comisión Administradora: Presidente, Alberto Carimandi; vice: Manuel Suarez; secretario: Leonardo Cortigiani; tesorero: Juan Garascio; vocales, Luis Dorsi, Rafael Luporini, Rafael Greco, Antonio De Bito, Juan Sefgenti, Enrique Zamarelli, Florio Fiori, N. Caruso.

Esta comisión ha sido encargada al mismo tiempo de confeccionar la carta orgánica de la sociedad. Existe desde ya el propósito de adherirse á la Federación Obrera de esa, enviando los delegados que correspondan.

Les saluda, Juan Sesé.

#### PANADEROS

La Sociedad de obreros panaderos de La Plata, nos comunica que se ha adherido á la Federación Obrera Argentina.

Eso deben hacer las demás sociedades obreras que aún no lo han hecho.

SOCIEDAD COSMOPOLITA DE OBREROS PINTORES

Buenos Aires, Octubre 22 de 1895.

Compañero Adrian Patroni:

En nombre del Consejo Directivo como de todos los socios conscientes; agradecemos sus palabras pronunciadas el domingo en el meeting, como delegado de nuestro gremio.

Sentimos muchísimo lo sucedido con Vd. el Domingo pasado, pero reconocemos que los insultos dirigidos á Vd., fueron mas bien directamente á nuestra sociedad, por un grupo de fanáticos bochincheros é indignos por lo tanto de llamarse compañeros nuestros.

Convencidos que Vd. habrá interpretado de la misma manera este hecho, esperamos poder siempre contar con su apoyo.

Sin mas nos es grato saludarle.

Por la comisión el Presidente de turno, José Pedrés—El secretario, P. Bungartz.

### REUNIONES OBRERAS

SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS Y MEJORAMIENTO SOCIAL DE TOLOSA

Se invita á los compañeros asociados á la asamblea que tendrá lugar el domingo 27 del corriente, en nuestro local social calle 1 entre 35 y 36.

Nadie falte á esta reunión cuya orden del día es:

1º Lectura del acta de la asamblea anterior.  
2º Balance de cuentas del 3º trimestre.  
3º Nombramiento de la comisión revisadora de cuentas.

4º Asuntos varios.

#### OBREROS FIDELEROS

La Comisión Directiva invita á todos los compañeros asociados á concurrir á la Asamblea general que tendrá lugar el Domingo 27 de Octubre, á las 12 del dia, en el local social, Matheu 71.

Son tan importantes los asuntos que deben tratarse en esta reunión, que es un deber asistir á ella.

Orden del dia:

—Lectura del acta anterior.  
—Balance general.  
—Nombramiento de la Comisión revisadora de cuentas.  
—Renuncia del Presidente.  
—Asuntos varios, todos de importancia.

#### HOJALATEROS, GASISTAS Y ANEXOS.

Se invita á los socios á concurrir á la asamblea general que tendrá lugar el Domingo 27 de Octubre á las 2 p. m. en el local Victoria 1393.

Se ruega puntual asistencia.

### Correspondencia Administrativa

La Plata — Posadas—Hemos recibido su carta y \$ 4.60

Paraná—Michellini—Recibimos su carta y \$ 11.00, por correo contestación.

Bahía Blanca—Garrone—Recibimos 26.40

\$ y 3.60 para «Worwärts», por correo contestación.

Rosario—Bickel—Recibimos \$ 10; en lo sucesivo se le servirá como pide.

Villaguay—Ricos—Enviamos contestación por correo.

Paraná—Alcazar—Recibimos \$ 15 á c/ta.

## Suscripción permanente

PARA «LA VANGUARDIA»

Suma anterior..... \$ 149

En la asamblea del C. S. O. 11-45, Shaffer cts 50, F. Bianchi 50, Abad 50, M. Pezreya 50, Invernizzi 50, Mariano Garcia 50, Una costurera \$ 5, Enrique Thull cts. 50, Zabaleta 50, N. N. 50, P. Cardalda 50, José Stonitsch \$ 1, G. Muller 1.

TUCUMAN

M. Señal \$ 1, F. Toimas 1, G. Serrat 0.50

BELLA-VISTA

J. Cristoban cts. 50, Sétjes 50, Garcia \$ 1, J. Dominguez \$ 2.

PARANÁ

Remezano \$ 1.25, Dario Sampietro 1. Michellini 1.50, P. Pellegrini 1, A. Muller cts. 50, Gruber 20, G. Smitz 50, C. Cuto 50.

## Centro Socialista Universitario

Suscripción para la publicación del folleto de propaganda ¿QUÉ ES EL SOCIALISMO?

Suma anterior..... \$ 258.70  
Mercedes—Manuel Paz 0.50; Antonin Palomo, 0.50; Juan Garcia 0.50. Total 1.50  
Bragado—Lista á cargo del compañero Juan Cavallo 11.50.

Total..... \$ 263.10.

Salidas—Suma anterior... 311.64

Expedición por correo..... 5.00

Total..... 316.00

## PARTIDO SOCIALISTA

Comité Central, Victoria 1398

Centro Socialista Obrero, Victoria 1398

Centro Socialista Universitario, Victoria 1398

Centro Socialista de Barracas, Australia 1131 (Barracas al Norte)

Club Vorwärts, Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera Matheu 71

Fascio dei Lavoratori, Matheu 735

Club Vorwärts, Buen Orden 411, (Rosario de Santa Fe.)

Federación de Trabajadores de Santa Fe Calle Gobernador Crespo, esquina Jujuf, número 602.

Sociedad Cosmopolita Internacional Santiago del Estero.

Centro socialista Obrero Internacional, Córdoba

## BIBLIOTECA

### La Vanguardia

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferrri..... 1.00

Estudio sobre el socialismo científico, por Gabriel Deville..... 0.20

Observaciones sobre la cuestión social, por DE ANICIS..... 0.20

Ley de los salarios, por Julio Guesde. 0.20

Socialismo utópico y socialismo científico, por Engels..... 0.20

La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas, por Pablo Lafargue.. 0.20

Manifiesto Comunista, por Carlos Marx y Federico Engels..... 0.15

Obreros y Patronos, por Adrian Patrone..... 0.20

EN IDIOMA ITALIANO

S. Colombo—La libertà é la morale nel socialismo..... 0.100

NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

OTRA.—En las remesas de folletos que se hagan al interior se cargará el franqueo.